

思われる部分、そうして与野党とも賛成する部分があるわけです。そういう改正こそ、二つに分けてすみやかにすべきものではなかろうか、こう考えますが、結論はどのようにお考えになりますか。

○佐藤内閣総理大臣 たゞいま御審議をいただいておりまする選挙制度審議会、これはたいへん基礎的な問題と取り組んでおられる。したがいまして、もう任期の切れた者も引き続いてやっていだくほんが便宜だ、かように考えまして、二年引き続いて御審議を願つておるわけであります。その中には、ただいま御指摘になりましたような区制の問題もあると思います。そういうことで政黨本位の選挙のできるような、そういう制度にしたまつておられます。いろいろ検討しておらるるとい、こういう意味でいろいろ検討しておられます。

まだもう一つは、たたかいで争うに勝つにはなりませんが、一体いつの時期からこれを実施するんだ、この問題も答申の大変な中身をなすものだ、私はかく答申がようすに実は考えております。まだとにかく答申が出ておりません。おりませんが、おそらく審議の方々は、実施の時期をあわせてただいまのよろくな答申をなさるんじゃないだろうか、かように私な答申をなさるんじやないだらうか、かように私期待いたします。

いずれにいたしましても、とにかく、これを実施するまでにはいろいろの手続も要ることであります。ただいま答申がありまして、それで直ちに政府の意思がきまる、こういうものではございませんし、御承知のように、それに基づいて政府が最終的な決断を下して、そうしてそれを国会で御審議願つて、その上でこれが実施になるわけであります。ただいま言われますように、島上君の、年内解散必至だ、こういうようにお考えだと、ただいまのお尋ねですが、間に合わないのじやございませんか。だいま申し上げますように、誤解は禁物ですから、誤解がないよう願います。私のほうは考えておりません。おりませんから、待つと、おそらく一緒にだらう、かのように私は思いましたし、そしてその上で意見をまとめるのです。

ら、それが法案として成立するまでまだずいぶんかかるんだ。かように私は思いますので、どうか、その答申がない今日、いろいろあれやこれやと考えられることけつこうですけれども、また先走らないよう願いたいと思いますし、また、特別委員としてもそういう点では十分御発言なさるだろう、かのように私は期待しております。

○島上委員 私は審議会の内情も多少は知つておりますが、まだ実施の期日の問題については全然触れておりません。これは、言うと言わずとにかくわらず、解散問題とどうしても関連するわけです。そこで間に合わない。答申がまだ出でおりませんから。しかし、私は解散必至と見ておりますが、解散よりも答申のほうがはるかに早いと見ておりまます。そして、あの答申の部分には、区制の部分と選舉運動面の部分と両方あります。もちろんこれは区制と関係がありますけれども、しかし、区制のいかんにかかわらず運動面の改正を必要とする部分もあります。たとえばテレビの利用なども、この前、民社党、自民党、社会党三党で一たんは話し合いがついて改正できる寸前までいきましたが、ちょっととしたことでこわれましたけれども、テレビを三党で公営において利用するという問題で、あるいは、政党を中心とする選舉運動ですかね、政黨の政策宣伝のための言論、文書活動を大幅に自由化するといったような問題は、選舉制度審議会の大勢でもあり、おそらく私は与野党一致する問題であろうと思います。次の選舉がいつ行なわれるにしましても、そういう次の選舉において改正必要であると考えられる部分、与野党が一致する部分の改正ならば、おそらく私は与野党一致する問題であろうと思います。次の選舉がいつ行なわれるにしましても、そういう次の選舉において改正必要であると考えられる部分、与野党が一致する部分の改正ならば、臨時国会のきわめて短期間においてでも通過が可能だと思います。ですから、私は、そういう与野党一致する、次の選舉に必要な改正は、すみやかに、それこそ審議会の答申を尊重して出してほしいと思ふ。

それから区制の問題は、いま總理の答弁でも大体わかります。それでは伺いますが、この区制については、このままでは何處かに問題がある。それは、与野党争うルールの大変更ですから、選舉が行なわれた際に、選舉民にこの是非を問ふ

というお考えがあるかどうか。いまでは選舉区制が自民党の持論のようにいわれましたけれども、私の承知しておる限りでは、選舉の際に国民党に問うたことはないと思うのです。この選舉区制の改正を次の総選挙の際に問う考へがあるかどうか、それから、いま言つた、次の総選挙において必要な、与野党一致する改正をすみやかにお出になるお考えがあるかどうか。

○佐藤内閣総理大臣 第一まだ私は解散といふ問題は考えておりません。ただいまのようには、解散する際にこれを国民に問うのかどうか、こういうようなお尋ね、これは私答えるわけにまいりません。誤解のないように願いたい。私が考えておらぬので、第一れば別ですけれども、考えておらないで、第一にその点御了承いただきたいと思います。

もう一つ申し上げたいのは、この選舉制度は、ただいま言われるように、まことに重大な意義を持つもの、わが国の民主政治、このあり方からの目ましても、まことに重大なものでござります。たゞいまして、ただいま私が総理としての立場から申すに、たゞいま私が総理としての立場から、答申の出ない前にとやかくの批判をしないで、たいへん慎重な態度をとつておることも、御了承いただけだるだろうと思ひます。選舉制度がそれがだけ大事なんだ。そういう意味で、これは審議会の方々の十分細やかな審議を願う、こういう意味で一切影響させないように、私も慎重にその態度を取つておるつもりであります。また、ただいま申し上げますように、答申が出ました時、政府の態度を決定する、これはまた慎重でなければならぬ。この点、初めから最後まで慎重で押し通しておりますが、これはことばだけではございません。それだけの重大な意義を持つものだから、真剣にこれを取り組む、こういう意味で慎重でなければならない。この点も、たゞ単に私が逃げたとして立場でなしに、御了承いただきたいと思います。したがいまして、先ほど来もお尋ねがありますように、各党が賛成できる、そういうものでやれ、こういうようなお話をありました。これはもう今度は、党が賛成できたものなら非常に扱いいいのです。

ります。答申も、これは各党一緒にですからといたことで、そのまま扱えばいいと思ひません。やはり政府がこういうことについての責任を持つて、そして政府の責任において最終的には国会の意見を聞き御審議を受ける、こういう態度にならざるを得ない場合もあるだらうと、かように思います。だからこそ慎重でなければならないのだということを実は申しておるのであります。私は、この選挙制度そのものについて、事前に、答申のない前にとやかく言ふことも差し控えたいし、また、この答申が出ました後に、答申を尊重することはもちろんでありますけれども、最終的に政府の責任においてそういうことが行なわれなければならぬことを、これまた理の当然でござりますから、そういう意味で十分慎重に政府はその態度をきめなければならない。各党が反対するというようなものを、それを施行するというような場合は、これはよほど政府の決断がなければならないだろうと思ひます。政府も、そういう意味では、よほどその問題を検討しなければならぬ、これはもう当然であります。だから私は、そういう意味で、今日選挙制度審議会でいろいろ審議を受けておりますが、今回の改正はその基本に関する問題だ、かように考えておりますので、その意味では、答申があるまで慎重でなければならないし、答申があれば、答申を尊重するにしても、最終意思決定をする場合に非常な慎重な態度で取り組まなければならぬ、かように私は考えておりますので、そういう点ではなお政府を鞭撻もしていただきたいし、また、そういう意味で助言も十分していただきたい、かようにお願ひいたします。

○島上委員 時間がないということを言われておりますから、あと一、二点で結論にしますが、解散は考えていない、考へていてもここでは言えない、いずれにいたしましても、解散風が吹いていることは事実です。この解散風が吹きますと、ちょうど坂の上から玉をころがすようなもので、だんだんスピードが早まるものです。そういうものなんです。その証拠には、現に地方の選挙区では選挙運動がかなり活発に動いております。これは否定すべくもありません。それで議員の中でもいわゆる浮き足が立つておるのであります。今度の国会が済みましたら、この事前運動がさらりに一段と猛烈になります。これは否定することはできないのです。事前運動が一段と猛烈になる。そこで私は、もしこのまま放置しておきました

○佐藤内閣總理大臣 まだどういうことになるのですが、そこまできめるというのではなく、先走っておるよう實は思ひます。私は、先ほど申したように、解散は考へておらない。解散を考えた場合に、いかに戦いかといふことを各党はやるわけです。だから、解散を考えたら、その次に、どういう問題が論点になるとか、国民に訴えるとか、こういうことになるわけです。ただいまお尋ねがありますが、ちょっと答えるわけにいかないと思います。

○島上委員 お尋ねを聞いて、私は重ねて申しますが、区制の改正といふような大問題は、与野党十分意思の疎通をはかつた上ですべきものであろうと思ひます。そこで私は、その区制の改正の前に選挙が行なわれるるとしておりまして、解散するしないにかかわらず、さようにみておりますから、その際には、私どもも小選挙区反対を国民に訴えるつもりです。あなた方は、小選挙区賛成なら賛成、あるいは答申賛成なら賛成ということを、当然、選挙の機会に国民に問うべきではなかろうかと思うのですが、その点を重ねてお伺いいたします。

ら、前回の昭和三十八年の選挙よりも、さらに輪をかけた不正腐敗の選挙運動になることを心配するわけです。そこで、私がさつき申しました一部法律改正もそのためには必要であるし、それよりもっと必要なのは、現に動いておる芳しからぬ選挙運動、事前運動、こういうものをいかにかして防止し、次の選挙は前の選挙よりはきれいな選挙であった。前のは、現に動いておる芳しからぬ選挙であった。こういうふうにしなければならぬと思うのです。輪をかけて悪い選挙になつたということよりは、だんだん選挙がよくなつた。そんな徐々にはあるが選挙がよくなつてきた、選挙よりは金のかからない選挙であった。こういうふうにしなければならぬと思うのです。輪をかけて悪い選挙になつたということよりは、だんだん選挙がよくなつた。そういう選挙にするために總理に伺いたいのです。

これは法律改正するといつても、實際上おむね現行法で行なわれることになるでしょう。そうなると、次の選挙に臨む政党的姿勢が一番大事だと思います。去年の選挙で小林某と並んで二大選挙違反といわれたその一人が、ほとばりのさめたところそと自民党に復帰している、復帰させておる、こういう姿勢、それから新潟知事選挙におけるあの目に余る状態、こういったものに対しても自民党がどういう姿勢をもつて処理するかということは、国民が注目しておるところだと思うのです。

新潟の選挙につきましては、法律的な角度からあらためて質問することになつておりますが、總理に対しても、次の選挙をきれいにやるために党の姿勢をたたずといふ觀点から、新潟知事選挙のあの状態——不起訴になりましたけれども、検事が言つておりますように、みんな十萬円ずつ金をもらつてもらった人々は、これは選挙に關係があるものと思う、こう白しているんですね。知事は、いままでの県政に対する協力の謝礼だ、こう言つておりますが、これはどう考えても、常識的に、選挙に關係があると見るのは当然なんです。そして当事者もそう言つているんですから、こういうようなことが不起訴になつたことと、自体に非常に問題があると思いますが、党的姿

○佐藤内閣総理大臣 私は、選挙そのものは、わが国民民主政治の基本だかのように思つております。選挙が正しく行なわれないと、民主政治そのものもどこへ行くかわからない、こういうことです。民主政治を育成することは、私ども戦後の政治家にひとしく課せられた重大な課題、使命たるかのように私は思つております。そういう意味で、この民主政治に便することは進めてまいりますが、民主政治をそこなうような行為は、ひとり選挙の公正ばかりでなく、何によらずその考え方を排除していく、これは私の政治的な思想を貫いておるのであります。したがいまして、そのうちでもなだいまお尋ねになりましたように、選挙がきれいな選挙でなければならない、また公正でなければならぬ、そういう意味から、しばしば「公明運動」をやる、明るい選挙、きれいな選挙、金のかからない選挙、あらゆる機会にこれを呼びかけておるわけであります。しかし、このことは、この選挙制度特別委員会等におきましてもしばしばその論議がかわされておるが、いわゆる百年潤滑を待つようないふる感じのする問題であります。これを幾ら声を大にしても、これは言い過ぎだといふことは実はないようであります。あらゆる機会に、いろいろくふうして、金のかからないような方法には、もつと公道の選挙ができないかというようなことで、この委員会でもいろいろ御審議をいたたいなと思います。また、さらに宣伝等につきましても、最近のマスコミの使い方についてもいろいろお話をしております。しかし、最後は、制度じゃなくして、やはり人そのものなのです。だから、その点について十分の戒慎、考え方をしないと、われわれが期待するような方向にはなかなか持つていけないと思います。私は、總裁として、また總理として、そういう立場でこの問題にはんとうに熱意をもつて最善の努力を払う、こういうことでただいま取り組んでおるのであります。あるいは新潟の知事のあと始末等におきましても、その片りん

が出てるだろうと、御了解がいただきたいと思
いますし、また、私は、最近の地方自治のあり方
等におきましても、一番国民と遊離するそのもと
はこの政治の腐敗だ、かように思つております
で、この意味では、特に注意を喚起し、その自重
自省を願つておるような次第であります。私は、
このことが最も大事なことだ、かように思います。
これはひとり私どもの保守党ばかりではなくございま
せん。あらゆる党におきましてもあらゆる問題が行
なわれておる、かように思います。が、一切指弾を
受けない、明るい正しい選挙を実施することを心
から願つておるような次第でございます。

○島上委員 抽象的で、美辞麗句ばかり並べて
おつて、私どもの期待するような具体的なことを
ちつとも答えてくださらぬ。これは党の姿勢とい
うものを国民に示すために具体的な措置が必要だ
と思うのです。いま總理がおっしゃったように、
制度そのものよりも人である。その人は、政治の
目的を持って結集すれば政党になるわけですか
ら、人そのものということは、選挙の場合には、
政党そのものということになると思うのです。そ
の政党が、選挙に臨むに際して、きちっとした、
あるいは峻厳な姿勢を、ことばではなしに具体的
な事實によって示すということが必要だと思う。
そうでなければ、私はかねがね言つております
が、政党の姿勢と國民の協力と法律改正と、この
三者が必要である、それが相まって選挙がきれい
になる、こう思います。

そこで、私はもう少し具体的に聞きますが、新
潟の知事選挙についても何ともおっしゃらない。
おそらく県の金だと思いますが、二十万円ずつも
らったほうからは、選挙に關係があると思うと受
け取られるような出し方をして、検事の談話で
も、容疑がないわけではない、容疑はある、白と
黒ともつかない、灰色のような結論を出さざる
を得なかつた。そういう談話を發表しているわ
けですね。こういう事件に対して、懲戒として、
まことにつけどころであつたとはお思いにならぬだ
ろうが、國民に対して、新潟県民に対して、言ふ

「かほんがおひと思ふんですがね。それをひとつ
同いたい。

時間がないから、あと一緒に言いますが、解散は早期であるか、おそらくあるか、任期一ぱいであるかは別として、現に選舉運動が動いております。しかも芳しからぬ事例もたくさんあります。時間がありませんから申し上げませんが、銅光ハウスを連ねて温泉に連れて行ってこちらそうしている時間がありませんから申し上げませんが、銅光ハウスを連ねて温泉に連れて行ってこちらそうしているためにどうするかということ、たとえば、公認候補を選ぶ際にどういう基準で選びますか。現に例がたくさんあります。そういう芳しからぬ選舉運動が動いている現状を、その不正敗北を防止するためにはどうするかということ、たとえば、公認候補を選ぶ際にどういう基準で選びますか。現にあなたのはうの議員で、あるいは候補者で、本人が起訴されている人間がいるのですが、そういう人間は公認しませんとか。それから私どもは、裁判の耳に達しなかつたかもしませんが、去年の参議院選挙で、各党でひとつこの参議院選挙をきれいに行なうために、最大公約数でもいいから、集まって相談して申し合わせをしようじゃないか、参議院選挙で、各党でひとつこの参議院選挙における高田富之君の質問には、けつこうなことなどからとおっしゃいましたが、さて社会党が具体的にそれを提案しましたら、民社党と公明党と共に賛成はみな賛成しましたが、自民党さんだけはとうとう返事を下さらない。いま相談中相談中と言つて返事を下さらない。こういうことがあった。こういう選舉運動が現実に動いている状況の中にそれと一緒に決議するといふのも一つの方法であつて、たとえば国会で決議するといふのも一つの方法でしようし、各党が集まって申し合わせをするということも一つの方法でしようし、その申し合わせに基づいて各党が下部に指令を出して、下部に十分警告を発するということも一つの方法でしよう。いずれにしても、総理がここでどこでとばでもってどんなに熱心に取り組んでいる、じめに取り組んでいるとおっしゃられても、具体的にそれを行動の上にあらわす、党の活動の上にあらわす措置がとられなければ、私は価値がなさいと思うのです。そういうような何らか具体的な措置をお考えになつてあるかどうか。いますぐくわしくお聞かせください。

て、そういう措置をしませんと、とうとうとして観光バスを連ねて供応する競争がこれから激しく

○佐藤内閣總理大臣　ただいま新潟の知事のいわ
なりますよ。そういうことをお考えになつてある
が、この二つの点を伺つておきます。

ゆる中元問題、これのお尋ねがございました。私はただいままでまだ法務大臣からも詳細な報告を聞いておりません。「新聞を読んだでしよう」と

呼ぶ者あり）新聞は見出しだけを見た程度です。その中身は読んでいない。したがいまして、ただいまの処置についてとやかく私は言うだけの材料

を持たれておりません。ただ、塚田知事は、これが問題になつた後に、いわゆる選舉が済んだ後に、自分は責任をとつてやるもの、かのようなことを申しておひました。これは

もう予定どおり、自分が公約した事項があるから、予算編成だけは自分の手でやるが、それから先は必ずやわるのだ、かよろこ申しまして辞意を表明

し、辞表を提出し、そして今日すでに、かわりの選挙といいますか、知事選挙が始まろうとしておる。そういうふうだ、これは知事自身が責任を

とったわけであります。したがいまして、先ほど私が簡単に触れたのであります。この塙田知事の問題についてわが自由民主党がどういう態度を

とつたが、この点を御いただきたいと一言述べ
れたつもりでござります。したがいまして、こう
いう点について、私は、そういう法律的責任の前

に、やはり少なくとも道義的責任あるいは政治的責任を明らかにすべきじゃないか、こういう考え方をいたしております。また、小林章君の問題に

ついで、これが離党をした、こういう状況でござりますし、それがいまなお復帰はいたしておらない。松原君の場合は、これは選挙等のなにから

見まして、そこまで責任をとることはいたしかるべきの毒である。本人の関与しないことだ、かように私は思いまして、これは復党させたわけであります。これから、それぞれの立場においてそれを

また、今後の問題として、ただいま選挙がある処置をとつたつもりであります。

わけじやございませんけれども、公認の選定については特に厳正にしなければならない。前説等も成しない。国民の厳正な批判を防がなければなりません。國民の厳正な批判を防がなければなりません。

○志賀委員長 島上君 総説をお聞き願いたいと
十分調べ、また、係争中のものについては、大体
いまの憲法のもとでは、係争中のものは白だ、か
のような言い方をされておりますけれども、しかし、
○島上委員 私は納得もしませんし、まだ聞きた
いことがあります。が、右内東の寺間もありますか

これらの点についても、私どもは法律の責任の範囲に於ける問題と見なしておる。それで質疑を終わります。終わりますが、とにかく、たいへんりつぱなことをおっしゃるけれども、具体的な行動が伴わない、ということは私は

非常に殘念に思うところです。言うたことを下へ
浸透して実行しなければ価値がないのだから、ひ
とつぜひきれいな選挙にするために、峻厳な具体
な入党はとらない、こういふように戦正にしたい、
また、当選後におきましても、党籍不明確の
者についての入党等は、今までのようく簡単に

かのように実は考へておるのであります。
とにかく、みずからが姿勢を正す、そうしない
と国民の期待に沿わない、かように私は思つてお
的でないといふことだけを希望しておきます。

○山下委員　ただいま島上君と総理との質問応答を拝聴いたしております。どうも総理は……

○志賀委員長　山下君、御発言の途中恐縮でござ

ております。むしろ、国民の一番問題にしておる生活の安定向上のためにほんとうに政治力を結集して取り組む、国民のための政治をする、こう

いうことであります。かように思つておりますが、幾らこれを申しましても——いま言われるような点は私は否定はいたしません。しかし、これ立たれましたので、なるべく簡潔に質問を申し上げます。

お聞きしたい点を要項だけ先に申し上じる。それよりも、そういうことで浮いた考え方で政治家が取り組んでおりますと、国民の批判のほうがこわい。国民自身が最終的には批判するのと、政黨の近代化の問題、さらに、高級公務員の地位の利用と選挙違反の問題、これは先ほども出

だ。自分たちの、国民のための政治をしてくれる。こういう代議士諸公なら、ほんとうに国民の期待に沿っているのだから声援するけれども、どうおなたのことおしゃべりがいいのです。四選、五選とだんだん重なつてまいってきておりますが、こういふ大きな、知事という権力を持つ者が十六年も二十年も権力の座にいるといふことは

うも国民の政治とは真面目に取り組むとして、自らたちの地位を守ることにばかり狂奔しておる、こういうような立場だと、これは国民からも笑われ、国民党はそちらの方は言を得ないと、私は、たいへんなことだと思いますので、これに對していかようにお考えになつておるが、どうぞ伺いたい、こう思うのであります。

冒頭に伺いたいと思いまるのは、いま島上委員会のように考えておりますので、賢明な国民を信頼して、ただいまの一部の浮いた考え方には私は賛成の質疑応答の中で、総理の答弁を聞いておりま

ごとき様子がありまして、はつきりつかみ得ないのであります。しかし、あなたの總裁をしていらっしゃる自民党的議員各位の行動は、おそらくこの秋解散というかまえの行動をしていらっしゃることは、これは現実であります。さらに、政府のいまとなっておられる施策を伺つてみましても、それとうかがわれる節がないではないのであります。一例を申し上げますと、公共事業の繰り上げ支給等を盛んに行なわれることを宣伝されております。私は、こういうことは一つの選舉の事前運動のような感じもいたのであります。へたをいたしまして、これは土建業者等々の関係から違反等が生ずる危険もなきにしもあらずと、私はかように考えておるのであります。

すでに私自身が考えていないということを中心で、また、週日六者会談、これは自民党的首脳会談でござりますけれども、その席でも、年内解散は考えていない、これが一つことをはつきり言おぐ、もう二つ、これが二つをはつきり申しておるのであります。これは外へ出した公式な声明の初めてのものだと思います。これを信頼していただかぬ限りにおいては、どうも政府の説明のしようがない限りにおいては、必ずだと言われますけれども、ただいま政府並びに自民党としては、そういうことを考えていい、このことを重ねてつけ加えておきます。

それからもう一つ、公共事業費の繰り上げ支給、これをやっているから選舉は近いのだ、これは実はたいへん私は思ひもよらなかつたのであります。実はいまの不況克服、そのためとにかく公共事業費を早目に使ら、そのことが効果があるゆえんだ。これを考えましたのは、昨年の七月にいろいろな施策をやりましたが、これが下部にまで浸透するのがなかなか日数を必要とする、こういうことは経験済みであります。昨年の施策が秋口もつと早目に効果があるだろうかと思つたら、これが非常におくれた。これは主として事務的にそこまでついていけなかつた、こういうことでありますから、この苦い経験を生かして、ひとつ今度はぜひそういうことのないようになります、だから早目にしよう。実際の公共事業費の使い方を見ていますと、契約ベースで今までの例は三〇%あるいは四〇%，その辺が落ちであります。そんなことじや困る、少なくとも契約ベースで六〇%，こういうことにします、こういうことで各省を奮励いたしました結果、大体七〇%の契約ができるようになりましたから、よほど動き出して明るい感じを持った、これが経済不況克服の一一番有効な方法だ、かように実は思つてやつたであります。この点は、皆さん方はすぐ何もかも選舉に結びつけてお考え

次に、選挙法の改正の問題であります。いつもの時期がこうなる。ただいま言われますより前に、選挙法自身がそろそろどうな回り合わせになつておるかと思います。今回のものにいたしましても、詰問をいたしましたのは二年前であります。それが半年ぐらいで結論を得れば、これはもうと早い時期に選挙法が改正されたかもわからぬ。しかし、もう二年たつてもまだ最終的結論が出ない。今月は最終的な結論を出したいた、かように審議会では申しておりますけれども、今月はたゞで出ますか、これはもう皆さん方のほうが審議の状況等についてはよく御了解がいつておると思います。そういう点で、必ずしも選挙と結びつけての選挙法の改正だとは思いません。この審議会にかけた選挙法の改正は、そういう意味で選挙に關係はありません。

それからもう一つは、私が各党の皆さん方にお願ひをしておるのは、もうあらゆる機会に、選挙が公正になるよう、金のかからないように、そういうことで絶えずこの審議をされておるといふますが、しかし、その審議された結果が、やはりなかなか時期等におきましても各党が熱意を示さない、こういうようなことで、選挙の公正なことを希望するという意見はあらゆる機会に出来ますけれども、いざ実際問題となると、私が先ほど聞かれたわけでございますが、具体的にそれじゃ今回これだけのことをしておいて、もう準備を整えておこうとか、これから先に行なわれる選挙に備えよう——これはひとり国会議員あるいは参議院議員ばかりではなくございませんので、地方選挙におきまして同じことが言われるわけでありますから、恒久的な施設あるいは制度がどうしても必要だ、かように思います。今回この委員会で審議されておる永久選挙人名簿、選挙権の問題、これなども、これはもう平素からこういう準備をしておかないとい選挙の公正は保てない、こういうことで

自治省で特に意見をまとめた。これなどは、おそらく皆さん方各党ともにかく御賛成のいく、むだを省いてそらして正しい選挙人名簿をつくるというのですから、これはいいことだと思います。

しかし、先ほどの島上君の質問にもありましたけれども、お互いに各党の立場等もあり、共通の土俵を設けることになかなか難点がそれぞれあります。しかし、平素問題のないときに十分審議を怠くしていただいて、そうして公正な意見がそういう際にかえって出やすいのではないかと私は思いますので、選挙法の改正などは、選挙に結びつかないそういう時期にむしろ公正なもののが出てくる、かように私は考える 것입니다。

過去におきまして、どうも時期的にこういう点が解説を受けるようなことがありますましたことを残念に思います。

○山下委員 討論ではございませんから、別に總理に反駁しようとは思いませんが、公共事業費の繰り上げ支給等は、各自治体で受け入れがなかなかがそこうまくいけるかどうかがということも心配をめざいたします。さらに、そうして景気挽回の人気をあおつておいて政府は解散というところまで持つておつておいて、それで政府は解散というところまで持つておつておいて政府は解散というところまで持つておつておいて政府は解散といふのが一般的の見方でありますから、そのことを一つ申し上げたかったのですが、それ以上は申し上げません。

それでは、いま總理は選挙制度審議会のことをおされておつたのですが、選挙区制を改正してほしいといふいう諮詢をされたということの原因は一体ここにありますか。現在の中選挙区制の弊害、それを述べたものとお考ふるのほどを伺いたいと思います。

○佐藤内閣總理大臣 私はこの諮詢をいたしたとの總理ではないのですが、どうも選挙がだんだん進んでくると、政党本位の選挙であることが望ましい、こういうところから、そういう意味で何かふうはできぬだらうかというのが最も

規定もあるのでございまして、いまあらわれているようなこの大きな選挙違反等々から考えまして、適当な党幹部としての指導責任を感じる。こうおっしゃつておりますから、これは法律等でそれぞれ何らかの規制をすることが必要ではないか、こういうこともむしろ考えていくべきではなかろうか、かように思つておるのであります。重ねては申し上げません。

○佐藤内閣総理大臣 方 次に、先ほど申しました地元首長、知事、市長等々の三選、四選、五選、こういふことに対しましていかよなお考えをお持ちありますか。

アメリカの大統領は、御承知のことく三選禁止の規定がございます。大統領は非常に大きな権限を把握されていることは御承知のとおりであります。わが国の都道府県知事におきましてはそのとおりであります。建築の認可から、ふる屋敷、敷居屋、一切の権限は知事にゆだねられている。こういう大きな権力の座に少なくとも十六年も二十年も居すわっておるといふことは、私は、マイナスこそあれ、決してプラスにはならぬ。こういふ考え方を持つておるといふことはあります。しかし、うことに対していくかよなお考えを持っていますか。私が調べたところによると、すでに現在三選の知事が九人おられます。四選の知事が七人おられます。五選の知事が一人おられます。市町村長等については申しませんが、市長等においては、数多くの四選、五選という市長がおられます。この弊害といふものはお考えにならぬか、その辺を伺いたい。

○佐藤内閣総理大臣 山下君は、だいま高級公

務員について、私と同じ考え方をしておられます。私は、これは弊害におちりやすい。そういう意味の規制がもしできれば、たいへんけつこうだと思います。

ただいまは、多選の地方自治体の長の問題についての率直な御意見が出ております。ただいまで私も、結局、選舉は県民あるいは市民、自治体の住民がきめるんだ。ただいまのように、弊害が非常に出てくれば、そういう人は選挙されぬだ

ろう。こういうことで、多選を制限するということには実は反対してまいりました。そうしてこれが自由民主党だけの主張のように実は思つていただきますが、今回京都府知事が五度目の立候補をしておる、こういうことになりますと、佐々木委員長も出かけて、どうも人間の問題じゃないか、また治績の問題じゃないか、こういふことを言っておられて、いわゆる形式的に、五選はいかぬとか、四選はいかぬとか、三選まではいいとか、こういふ議論はあまり形式的に過ぎるんだというような意見を述べておられるのを見ました。そういうところから見ます

と、これは各党とも、どうも多選について、長期に一つの政権が続くこと、これは好ましい方

法ではないが、しかし、必ずしもそれはその長だけが責任を持つものじゃないんだ。そういうよう

な結論に実はなったのかなど、かようにも今回の選挙を通じて私は感じておるのであります。しか

し、ただいま御指摘になりましたように、公務員についても弊害を防止するような制約までひとつ

から、多選知事、多選市長、当然、長期にわたつ

てその権力の座にあると、本人はりっぱでも、またそれを取り巻く者等がいろんな問題も起こします。

○佐藤内閣総理大臣 さうなれば、いつまであります。この弊害といふものはお考えにならぬか、その辺を伺いたい。

○佐藤内閣総理大臣 山下君は、だいま高級公

務員について、私と同じ考え方をしておられます。

私は、これは弊害におちりやすい。そういう意

味の規制がもしできれば、たいへんけつこうだと

思います。

ただいまは、多選の地方自治体の長の問題につ

いての率直な御意見が出ております。ただいまで私ども、結局、選挙は県民あるいは市民、自治

体の住民がきめるんだ。ただいまのように、弊害

が非常に出てくれば、そういう人は選挙されぬだ

ります。

○佐藤内閣総理大臣 まさに申しましたように、

それが決定するんだ。だから、権力の座に幾らあ

りますても、それが不都合なことをし、非常に腐敗しているといふようなことだと、住民は選挙し

ない、選挙の機会にこういったものがためられるとあります。そのことを最後に伺い、先ほ

ど島上君から塚田知事のことについてはお話をあ

りました。が、自民党總裁として、自民党の公認候補として立候補せしめられた新潟県知事といふも

のに、道義的にも自民党自身がもう少し深く反省しておられますが、私は、どうも住民がきめるものじゃないだろうかがよう思つております。

○山下委員 それじや時間も参つたようござい

ますから、最後に、一言だけ私の意見も申し上げて総理の御意見を伺いたいと思います。

○佐藤内閣総理大臣 選挙制度といふものは、いまおっしゃるよう

に金のかからない、きれいな選挙をやらなければならぬ、こうおっしゃつております。それが選挙制度審議会にかかるいろいろ議論されていること

は、御承知のとおりでござります。そうなければならぬと私は思つておる。そこで私の党では、いまの選挙制度の改正といふことに対しましていろいろ検討も加えてまいっておりますが、泡沫候補

あるいは金のかかる選挙、こういふのをどうして除去するか、こういふことを考えまして、一回の選挙に国の費用が十億も九億もかかる、こうおっしゃつておりますので、そこで私は、供託金制度

というものを廃止して、ここに公営選挙といいうふのを大幅に拡充いたしまして、供託金ではなくして公営選挙費用の分担を候補者みずからが行なう、こういふことで、いわゆる納付金制度といふ

うとそれと同様によく五選につきましても言える

と思います。なかなかその限度を設けることはむずかしいでしょう。だから頭から理屈なしに形式

的にきめてしまつういうのも一つの方法かと思ひます。

○佐藤内閣総理大臣 しかし、わが国の法制ではそういうこと

はとつております。また、これは憲法上も問題

があるかのようないわれておりません。こういふことはよほど慎重に扱わなければならぬと思つ

ます。問題は、やはり選挙ですから、住民投票、

それが決定するんだ。だから、権力の座に幾らあ

りますても、それが不都合なことをし、非常に腐

敗しているといふようなことだと、住民は選挙し

ない、選挙の機会にこういったものがためられるとあります。そのことを最後に伺い、先ほ

ど島上君から塚田知事のことについてはお話をあ

りました。が、自民党總裁として、自民党の公認候

補として立候補せしめられた新潟県知事といふも

のに、道義的にも自民党自身がもう少し深く反省しておられますが、私は、どうも住民がきめるものじゃないだろうかがよう思つております。

○山下委員 それじや時間も参つたようござい

ますから、最後に、一言だけ私の意見も申し上げて総理の御意見を伺いたいと思います。

○佐藤内閣総理大臣 選挙制度審議会が全般的に取り上げておること

だ、かううに思つておりますので、ただいま私とや

かく申し上げない、これはもう山下さんの御意見を伺わせていただくだけで、答弁はひとつ保留さ

していただきたいと思います。

○佐藤内閣総理大臣 先ほど申しましたように、

選挙制度審議会が全般的に取り上げておること

だ、かううに思つておりますので、ただいま私とや

かく申し上げない、これはもう山下さんの御意見を伺わせていただくだけで、答弁はひとつ保留さ

円、人によつてはそれより多い格づけをされておつたといふ話もござりますけれども、最低二十万円といったましても、一千万円に近い金額を自分のふところから出したかどうかわかりませんけれども、いままで県政に御尽力をいただいた謝礼であるということで贈つたということ、これは塚田知事の供述がそなつておる。とにかく贈つたことだけは塚田さんも認めておる。また、受け取つた四十二名の方々も認めておる。しかも四十二名の議員の人たちは、選舉に因縁をして贈つていただいたものと思うと、これを申しておりますけれども、当の塚田前知事は、あくまで在職中の、この前の任期中のお礼だ、こう言い張つたといふ。その結果、証拠不十分ということで昨日不起訴処分の決定をしたということで、地檢の検事正の伊尾さんからそれが発表された。非常に驚くべきことでありますて、このことにつきましては、新潟県民はおろか、全国民がひとしく割り切れない気持ちを持つておると私は思ふ。技術的になるほど証拠不十分といふようなこと、いろいろこれから陳弁されると思ひますけれども、何といたしましても、一人当たり二十万円ですよ。この二十万円の金が、単なる、県政に尽力してくれた、手伝つてくれたお礼だと、いふのがれられるはずがないわけであります。ところが、そう言つて言いのがれたということです。したがつて、その自白の供述がそれなかつたから、不起訴にせざるを得なかつた、白か黒かよくわからぬ、灰色の事件だ、こういうふうに伊尾知事正は言つております。しかし、この問題はそういうことくらいで片づけられるようないふな問題ではないと私は思ふ。疑わしきは罰せずということがござります。したがつて、検察陣といたしましても、疑わしきは起訴せずといふことがその前提として言われるでありますよ。けれども、事によってはそらはいかないと私は思う。こうして県民、國民がひとしく注目をしておる事件のごときは、もし技術的に若干証拠が足りないと思っても、やはりあえて起訴をして公判廷において白黒をつけて、それで國民の批判をまつ。こ

どうも、突然としてきのうそういう発表がなされました。
その件についてお尋ねをいたすのですが、この事件は、そもそも、御承知でもありますようが、この前の知事選挙におきまして、自民党の中が、つに割れて、社会党的推薦する候補者を自民党の一部の方が推された、こういう関係から、その議論をやった人々が、このお金をおかしいと思って、問題になると困ると思って返した、ということが緒になつてこれが明るみに出で、それで社会党の方は、うで告発をいたしたのがこの端緒であるわけであります。この事件につきまして、こういう結果になつたのでありますけれども、どうもこの問題については政治的な圧力が相当検察陣に加わつたといふよりも、なうわざがもっぱらであります。その点について、ある席上におきまして、検察庁の方で、もうこうなつたからだいじょうぶだというようなことを言つた方があるやに私聞いておりますけれども、県民や国民党は、やはりこういう問題に非常に関心を持ち、疑惑を持っておるのであります。したがつて、この事件についてなぜ不起訴にされたか、伊尾検事正の談話が新聞には出ておりましたけれども、さらに国会において、きのうのきょうでありますのでお忙しいと思いましてたけれども、この選舉法の特別委員会に法務大臣を出でていただきましてお尋ねをいたすわけであります。この席を通じまして、なぜ不起訴にしたのか、その辯護をまず法務大臣から最初に承り、こまかい点につきましてはまた刑事局長から伺つてもよろしいと思いますが、基本的には法務大臣からこの点の答弁をいただきたいと思います。

間においていろいろあるのではないかとさえ言われたのでございますが、それほどたくさん的人がこれまでにあつたりするようなこともあつたよりでございまして、取り調べに時間を要し、またそれに補充的な取り調べの必要も起つてくるというようなこと等で、だいぶ時間がかかったと思うのですが、検察局の立場いたしましては、いつも検察陣がとつております態度、厳正にして公平なる態度、というものを一日も乱したことはないと私は思つておるのでござります。また、これに対しまして政治的な何かの圧力が加わったものではないかといふ問題につきましてもよくお尋ねね受けたのでございますが、これはそういうことは絶対になかつたと私は思つております。私の知る限りにおいては、ないでござります。私自身がそういうことに働きかけたことも全然ないということを、この機会にまたあらためてはつきりと申上げておくのでござります。

いたものと思ふと言ふておる。ところで、知事のほうは、最初から終りまで、県政に御協力願つた一般的なお礼である、報酬である、こういふような答弁をしておつたようありますけれども、知事は、ノイローゼかなんかで伊豆のほうへずっと行っておつた、こういう話でござります。こういう場合に、片方でそういつた選舉に關して、もつたものだというふうな自白をいたしてある場合に、片方も身柄拘束をしなければ、なかなか真実をしゃべらぬものである。それを、塚田知事の身柄は全然拘束をしてない。呼へば来るから拘束はしなかつた、こういうようなことを地檢の検事正も言っておりましたけれども、身柄不拘束は原則です。もちろん、原則であることはわかつておりますけれども、こういう事犯で、そのためにこそ不起訴にせざるを得ないといふようなことであるならば、なおさら、身柄を拘束をしてそして真実を糾明するということが必要であったと私は思うのであります。この点につきましては、身柄拘束をさせないと、いうようなことを高檢あるいは最高檢のほうで指図をしたのか、あるいは地檢だけの考へで身柄拘束をしなかつたのか、その辺をひとつ承りたいと思います。

○津田政府委員 塚田前知事の身柄拘束の要否の問題であります。もとより御承知のとおり、捜査は任意処分によることを原則とするわけであります。ただ、逃走のおそれがあるとか、あるいは罪証隠滅のおそれがある場合、その他一定の理由がある場合には身柄拘束をいたすたてまえになつておりますが、これは今回の事件に限りませず、一般的なさようであります。特に塚田前知事につきまして、同人が選舉後の疲労等のために伊豆などで療養を続けた、あるいは入院したというような事実が長く続いておりますのみならず、その間に關係証拠も相当収集することができますし、塚田前知事も検察当局の取り調べにもそのつど応じておりましたので、諸般の事情に照らしまして身柄拘束の必要性は認められないといふ判断から、強

制処分をするに至らなかつたわけでございまして、これはもうしばらく現地検察当局の判断によるものでござります。

○ 煙委員 身柄不拘束が原則であることはわかつておりますけれども、しかし、われわれが扱つておる事件などにつきましても、身柄を拘束しない

でもいいと思ふよくなものを、どんどん身柄を拘束しているのです。しかも、一人頭二十万円を賄ふた知事は、ノイローゼだということで、ただ簡単な、町医者がなんかの診断書がなんかで済ましておるという、それが私はわからない。こういふ場合には——総額一千万にもなるんですからね。だから、やはり戦としてそいう立場で貫くべきだつたと私は思うのです。そしぬなければ、いらっしゃいといふことでは、なかなかほんとうのことは申しませんよ。もうちゃんと知り尽くしてある千軍万馬の人だから、そいうのはやはりびしっとやるべきだつたと思う。やらないから、とくとうら最後まで言いのがれた。結局その自白が少しも得られなかつたことが、今度の不起訴の場合のキイボイントだ。どうもそんな感じがするのです。それならば、ほかの事件につきまして、検察庁は今後とも身柄拘束が本則であるといふ立場を完全に貫いてもらいたい。それが實いてない。私、弁護士として活動しておりますが、ざいぶんそういう事件が多い。つまり事件で、逃げても隠れもしれない事件で身柄拘束をしておる事件がたくさんあるわけです。そうでなくとも、一千万円の金を賄つたという点に関しては賄収賄になるでしょう。私は、選舉違反にならなければ、少なくとも賄収賄になるんじゃないか、こういうようになります。しかも金額は二十万。この金額の二十万というのが何としてもキイボイントだ。一人頭二十万というのと、県民も國民も納得できません。一つの大きなポイントだと思う。こういう点にもう少し厳然たる態度がほしかつたと思う。

したけれども、非常に積極的にこの事件は糾明をいたしますということで、われわれもその熱意を買いました。確かこそら、うつもりでやつておつ

と思うのでありますて、こういふものがそういうはつきりした形で出るわけのものでもございませんし、何となく——何となく——いうのが一つの庄

力でありますから、これはそういうことを聞いても無理かと存じます。

そこで、今度知事が事前にやめる声明を発表した。それで、結局やめて、現在、選挙、あした告示といふことになつておりますが、その知事の辞職についても、ということがこの不起訴と関連があるのかどうか、やめたことでもあるしということで、それも不起訴処分の大きな要素になつておるかどうか、その点を承りたい。

○津田政府委員 本件は、先ほど大臣が申しましたように、嫌疑不十分として不起訴にいたした事件でございます。証拠を検討いたしました結果、嫌疑不十分であるという結論に達したわけでありまして、塚田前知事が辞職をしたということは、本件の処分には何ら関係ございません。

○烟委員 しかし、いまになるとそちらは申しますけれども、処分の決定がこれほどおくれたといふことがどうも解せない。私たち十二月に新潟へ参りましたが、そのときは、大体供述をうまいよろしくしない議員さんたちを検挙いたして、その結果は、概旨に沿つような供述をしたようであります。そして塚田知事もその当時それまでに一回か二回喚問をいたしておる。したがつて、おそらく一月の早々には結論が出るであろうといふふうにわれわれは、最も思つておつたのであります。また、地検であります。そもそもいふうにしたいということを言つておりました。ところが、延びも延びたり、ずいぶん延びたものだと思うのであります。こういう点は、もうそこ延ばしているうちに塚田知事の辞意がおそらく表明されるであろう、そういうようなことになつた。

補充検査ということで一回ばかりそういうふうな会合があつたようです。ありますけれども、それもあるかとは存じますが、補充検査でそろ長くかかるはずは

ない。だめなものはいつになつてもだめなんで、補充検査によつてそんなにいい結果が得られるはずはない。あのときから私はおかしいと思つた。

○津田政府委員 本件につきまして嫌疑不十分にいたしたことにつきましては、いかなる理由によるものかということになるわけですが、これはやはり問題は本件起因の趣旨の点であります。

— 1 —

やに私は漏れ承つておるのです。そういうことを聞くに付けても、私は、やはり検察官はもつともと検察陣の尊厳をかけてやるべきだと思う。先ほど最初に私申し上げましたが、疑わしい点はある。あるけれども、これほど問題になつた事件、一人頭二十万円という、四十二名に対し、選舉に關してあるいは県政に關して御苦労だったなど、名目で二十万ずつ出したという相当な金額の問題、こういう問題についてはやはり起訴をして、無罪なら無罪でいいじゃないか、国民は、そろすれば、裁判官のほうが検察官よりもつといまの段階では信用するのです。検察官も信用しますが、今度の場合などでは、私は一般の人は信用しないと思う。そういうことを隠さずに、むしろ裁判のほうに出して、そこで黑白をつけてもららうということが必要でなかつたかと思う。それに関連して思ひ出されますのは、われわれ国会議員の仲間であります参議院の亀田謙吉が何名かの国会内での事件、あの事件などは一審で無罪になつておる。ところが、それに対する検事控訴をされた、こういうようなること、結局最後にはやはり無罪になります。だが、こういふことについてはきわめて熱心にやる。もういかげんにあきらめたらよさそうなのに、検事控訴をやる。ところが、こういう事件について国民の疑惑がまだ相当深く残つておるのに、あえて起訴をしない。こういうことが私は検察の尊嚴に大きく關係をしてくると思う。そのため私は言つておるのであります。一々こういふ点について答弁をしろと言つても無理かもしらぬけれども、私はどうしても國民と一緒にこの問題については割り切れないものがある。その点、國民がどう思つておるだろうか。その点はどうですか、法務大臣、私はそういつた割り切れない気持ち、國民も相当割り切れない気持ちを持っておるのである。これが公訴を提起するに足る嫌疑が十分でないものも、これはもちろん不起訴でござります。それが、これは公訴を提起するに足る嫌疑が十分でない、罪とならずというような処分もございませんが、大分けにいたしますと大体そういうことになるわけであります。

○石井國務大臣

この事件が発表されまして、新聞等で伝えられ、またいろいろなところでこれが

論議されるだらうと思いますが、私どもに聞く人があれば、私どもの答える点には、はつきり答える点だけは答えるつもりでございます。それによって判断されてどうなるかということでござりますが、私は、検察当局の苦衷をずっと考えました。そこで一生懸命調べてこういう結論しか出せなかつた長い間かかるべく、公訴を維持するにはどうしてもそれ以上できなかつたのだ。それだから、証拠不十分をもつて、これを公訴しそのまま維持することができなかつたのだ。これは國民もやむを得ざるものとして納得してくれるものと思つております。

○畠委員 以上で私は終わります。

○志賀委員長 堀昌雄君

願います。

○堀委員 最初にちょっとお伺いをしておきたいのは、こういう事案の処分については、起訴、それから起訴猶予、不起訴と、こういう処分がある

と思ひますけれども、その起訴及び不起訴、起訴猶予の取り扱いの区分について、これは事務的な

ことでありますから、刑事局長のほうからお答え

願います。

○津田政府委員 検察官の処分を大分けにいたしますと、起訴と不起訴になるわけでございます。

起訴につきましては、御承知のとおり、公判請求

あるいは略式請求ということ、これは裁判所に処

分を求める。それから不起訴のうちには種類がい

るいろいろございますが、犯罪事実は認められるけれども、起訴する必要では認められないといふの

が起訴猶予である。それから今回の嫌疑不十分と

不十分であつて不起訴になつた、こういうことでございまます。

〔委員長退席、小川(平)委員長代理着席〕

○堀委員 では、もう一つお伺いいたしますが、

容疑があつたといふ事実は、どういうことであつたのですか。

○津田政府委員 本件事案におきまして、二十万

円の金員の授受がありましたことは、これは明ら

かな事實であります。問題は、この金員の趣旨い

まませんから、そこで、政治家といふものは、あ

る時点における發言が自分に有利であるか不利であるか、特に政治的な關係において有利であるか不利であるかといふ判断をもとにしてその証言

が変わることは、私はあり得ると思います。あり

得ると思ひますけれども、そういう場合に、検察

側としては、当初の發言がやはり一番重要なので

はないのか。一番最初に、それはそう思つて受け

取つたということを、必要がなければ言はずが

ないわけでありますから、そう言つておるもののが

その後に変わってきて、実はあのときはああ言つたけれども、あれは間違つていたということを、

部分に該当するような理解のしかたが一般に行なわれておるわけでありまして、普通常識的には、何か起訴猶予といふものが、犯罪容疑はあるけれども、公判が維持できないといふ判断、この判断は、事実としては疑わしいのだという問題が一つ

は検察官の判断だと思いますが、このこと

は、事実としては疑わしいのだという問題が一つ

は、事実としては疑わしいのだといふ判断が一つ

検察といふところはそろ簡単に受け取られるのではあるまい。私は自身、もう何ら意図せざる、ほんとうに私としては無関係だと思われる選舉違反にかかわり合いを持つて、これについては昨年の十二月に大阪高裁で判決がおりましたから、この問題の処理はつきましてけれども、その經過の中を見ますと、もう私どもとしては常識で考えられないようなことを、警察で強制処分に処して、そうして初めて起訴されておるという例は、選舉の関係では非常に多いわけです。たまたまこの場合についてだけは皆さんはきわめて寛大に、当初の発言が肯定されることは、これはきわめて大事な問題だと思っております。われわれがこの委員会でこの問題を取り上げておりますのは、何も塙田さんを起訴にしたとかなんとかいう問題ではないのです。検察の取扱いは少なくとも国民すべてに対して公平であるという原則が明らかになってこないと、しばしばそのためには多くの者が、選舉違反の問題についても問題のある処置のしかたが行なわれておるということが私どもの周囲にあるわけです。私は、そういう公正を守るために、ことに自分が知事あるいは県会議員であるような人たちにとってはきわめて重大だと思うから、特にお伺いをしておるわけですから、それでは、今後の選舉になれば、その場合には取り上げるということだが、違反全般について、当初に発言をしたけれども、その後の事情によって発言に変更があつて、その他の事情を勘案してそれはあり得るということになると、一般的論としてはつきりお答えいただきたい。

用いられる場合につきましては、当初申したこと、あるいは事後に申したこと、あるいは中間に申したことというようなことによりまして、どういう法則があるかということとは、これはございません。全くこれは不規則なものであります。何が真相に合致するかという問題に帰着するわけです。そこで、当初は違うことを言ったが、中間に言ったこ

なつておるようであります。しかしながら、そのときは内容自体についてはほとんど触れられていないわけであります。ただ、金錢の授受があつたからということを、供与を受けた者がどう考へたかといふ考えになるわけでありまして、その渡した者との意思の合致といふような問題になると、非常に困難な問題があります。

○澤田政府委員 本件の供与されましたと申しま
すが授受されました金員は、塚田前知事の個人の
分でございまして、公のものとは全然關係がござ
いません。しかしながら、その出所そのものは、
これはもちろん捜査してござりますけれども、申
し上げることを差し控えさせていただきます。

用いられる場合につきましては、当初申したことあるは事後に申したことあるは中間に申したことというようなことによりまして、どういう法則があるかということは、これはございません。全くこれは不規則なものであります。何が真相に合致するかという問題に帰着するわけです。そこで、本件につきましては、十月二十一日の新潟日報、すなわち、十月二十五日の告発以前にすでに新潟日報にこの種の内容が出ておる。本件の検察の取り調べは告発後に行なわれた。そこで、もうすでにこの事実につきましてはいろいろなことが取りさたされたということは、当然考へざるを得ません。したがいまして、第一回に検察側が取り調べました際にいかように言つたかといふようなことは、もうやはり一応影響を受けているという頭をもつて判断をする必要がある。あるいは受けいれないかもしれません。そういう意味におきまして、かなりこれは事前に事柄の内容が外部にわかっておられますので、非常に検査官が困難を来たしておる。したがいまして、供述の真相を何であるかといふことを把握することが非常に困難であつたというのが、本件の特色でございます。

なつておるようであります。しかしながら、そのときは内容自体についてはほとんど触れられていないわけであります。ただ、金錢の授受があつたということを、供与を受けた者がどう考えたかと、いう考へになるわけでありまして、そこでの渡した者との意思の合致といふような問題になると、非常に困難な問題があります。

【小川(平)委員長代理退席、委員長着席】

○塙委員 こういう事案が起きたときに、渡したほうの者が自己に不利な発言をするとは私ども想われません。ですから、渡したほうの者が、選舉のために渡したなどと言うことが起きるはずはないと思ひます。これは一般的なルールとしてそういうことはあり得ない。また、憲法は、自己に不利な証言はしなくていいとなつて、いますから、それはないはずです。そうすると、この判断といふものは、やはり客観的な事実に基づく判断でなければ、いまあなたのお話のように、いろいろな事実関係から御判断をなすったと思ひますけれども、受け取つた者が、ともかくそういうふうなつもりで受け取つたと言う者があるということは、それが後にどうなつたかは別としても、いま少し議論を進めれば、ほんとうはそういうのが一体ウエートとしてどのくらいあつたのかといふことは、私どもとして非常に興味のあるところなんです。たゞ一人だけがそういうことを言つて、四十人はみんなそうじやないと、いうのなら、話は別でありますけれども、複数でだれかがそういうふうな感じで受け取つたということであるならば、そのことは、やはり立証するに足る一つの事実ではないのか、それを客観的にどう判断するかということが皆さんんの一つの仕事ではないか、こう思ふわけですね。

そこで、もう一つこれに関連して伺つておきたいのですけれども、一体この四十二名約八百万円以上にわたる金、この金は公金なんですか、それとも、塙田さん個人の金ですか、あるいは政治的な後援会その他から出ているのですか、この金のほとんどはどこから出ているのですか、ちょっとそぞろ

○澤田政府委員 本件の供与されましたと申しますが授受されました金員は、塚田前知事の個人の分でございまして、公のものとは全然関係がございません。しかしながら、その出所そのものは、これはもちろん捜査してございますけれども、申し上げることを差し控えさせていただきます。

○堀委員 私はいまのお話のものが非常に重要な関係があると思うのです。純粹に個人の金であるならば、やはりその個人の金としての裏づけは、少なくとも八百万円という金は、課税対象の問題もありますから、所得税その他の関係からずっと押していくは、一体どこまでが個人の金であるかということはわかると思います。もし政治資金として後援会その他から出でるとするならば、これは明らかに選挙関係の費用とみなさなければならぬ。政治資金規正法との関係から見ても、それはお礼に渡せる金ではないわけです。この点は事実関係だから答へられないとおっしゃいますけれども、私は非常に重大な点だと思うのです。だから、その金が何かは別としても、私がいま区分分けをしたような公金でないということになれば、純粹に個人の所得に基づいてあつた金なのか、後援会その他の政治資金規正法に基づいて集められてそれから出てきた金なのかということは、これはあなたお答えになつてしまふべきだと思うのです。これは非常に重大なことですから。

○津田政府委員 本件は政治資金とは関係がございません。

○堀委員 政治資金に全然関係がないということになると、今度は課税上の問題になりますが、要するに、この問題は、そうすると一時所得その他点をちょっと伺つておきたいと思います。私どもはあとで国税庁に対して要求をいたしますから。

○津田政府委員 内容にわたりましてお答えをしにくい点でありますけれども、ただいまの御質問がそういう点にかかるておりますから——本件の金員は借り入れ金であります。

○堀謙員 わかりました。

その次に、私はもう一つ非常に心配をいたしてあります点は、自治大臣、よく聞いておいていただいたいのですが、この案件が不起訴になるという道を開くことになると思うのです。これは公職選舉法上書きわめて重大なことなんです。金を渡したのは、県会議員の中の自由民主党の諸君だけに金を渡しておるわけです。全体の者に渡したといふのなら、これは私は選舉に関しないと思います。自民党も社会党もそういう各派の人に全部にお渡しをしたというのなら、たいへんお世話になりましたという意思のあらわれとみなしてもいいと思ふのですが、残念ながら、これは要するに自由民主党の関係者だけに渡してあった。自由民主党の人たちだけにお世話になつておるわけではないのです。そうでしょう。皆さん方、国会でわれわれがこうやつているときに、あなた、自治大臣として、法案の審議その他について自民党的な議員だけに世話をなつておると思いますか、それを先に自治大臣のほうに伺つておきます。

○永山国務大臣　皆さんのすべての御後援をいただいておると思います。

○堀委員　私、そだらうと思うのです。議会といふものは、なるほど立場の相違はいろいろあります。立場の相違はありますようけれども、要するに、首長である人たちの立場から見れば、やはり協力を得ていいということにはならないと私は思うのです。それなら、お礼をするということは、全部にお礼をしなければおかしいじゃないですか。自由民主党の人たちだけにお礼をするということはどういうことでしようか。これについでは法務省はどういう見解で理解をされますか。

○津田政府委員　本件金員授受の趣旨につきましては、結局、運動報酬であるといふ趣義が不十分であるという結論でございますが、中元に際して、党人としての県政協力に対する感謝の意を表すするという意味であるという趣旨も弁解として出しております。

るわけです。そこで、それらの点につきましては、いろいろ検討いたしました結果、本件につきましては、これは選舉運動のためになされたものであるといふべきは不十分であるという結論を出さざるを得なかつた。こういうわけであります。

前例になるわけですよ。そういうことでいいですか。要するに、二十万円、三十万円という大金が、自分たちの選挙の前に、任期の終わりに、お世話をになりましたといって渡されて、それでいいんですか、法務大臣。そういうことが前例になつていいと、あなたは政治的に御判断になりますか。
○石井国務大臣 塚田君は問題にならぬと思つて渡した金がこれほど問題になつたのでありますから、こういうことが他山の石となつて、ほかのほうでは今後気をつけるようになるだらうと私は思つております。
○堀辰員さつきの刑事局長の御答弁では、辞職は本件の処分に関係がないのですよ。はつきりしたわけですね。辞職が本件の処分に関係がない。

辞職をなぜしたか。道義的、政治的責任だ。こういうことになつてゐるわけですけれども、しかし、案件自体から見れば、辞職が本件の

処分に關係がなければ、やつてもがまわぬなどということにはなるわけですよ。道義的、政治的責任などと言われても、塚田さんは最初にやつたか

らこれだけ問題が起きたけれども、これは不起訴処分なんだ。こういうことになって、辞職したのは、あれは全然別個なんだ。それはかつてにやめ

たんだということになれば、この後にこういう事実が起きることに対しては、この場合何らそれを制止するというか、そういう力はないんですね。私はそう判断する。だから私どもは、選舉法の問

題の取り扱いについては、その事案そのものの取り扱いも重要であります。されども、その後に起ると予想される一連のそういう行為に対しても何らかの歯どめがあるべきではないのか。取り扱い上は、そういう意味では、私は、まあいまの

いろいろなお話の経過から、非常にむずかしい問

いろいろなお話の経過から、非常にむずかしい問題ではあると思いますけれども、起訴猶予が相当ではないかという感じがするわけです。そうならないれば、これは場合によつては起訴されるおそれもあるということです。歯どめはかかるのではないか。私は起訴をしろという言い方をしておるわけではないけれども、このことが、これはもうやつても検察側は不起訴にするんだ。前例がある

りほか私は方法はないと思うのですが、そのくらいなことは、私はだんだんよくなっていくのだと思ふのでござりますが、どうでしよう。よくなると思うのです。このために、これをまねてこのとおりやってやろう、うまい汁を吸つてやろうなどということは私は出でこないと思います。

○堀義員 警察厅、入つておられますか。——入つていませんか。それじゃいいです。私、ちょつ

いた。こうなったのは、私は非常に問題だと思
う。おそらく、これから渡す人は、たいへんお世
話になりました。これは何ら政治的に関係はござ
いません、お礼でございますと言つて三十万円
五十万円の金を渡して——それも、いまお話を聞
いてみると、借り入れ金だそうであります。知事
になれば、在職中の問題もあり、いろいろあります
から、各種金融機関は一千万円やそちらの金は
すぐ出しますでしよう。そういうようなことが行
なわると、ということは、これは私はゆきしき問題
だと思うのです。法務大臣、その点についてどう
お考えになりますか。私がここで申し上げておる
のは、もしこのような事例がこの次に起きたとき
は、それじやどうなるか。それはもうそのときの
事案の関係だ。こうおっしゃるかもしれませんけ
ども、少なくともいまの経緯の範囲から見ると
は、うまくやれば不起訴だ。こんなことはかま
わぬのだと、いうことが私はここで立証されたと思
うのです。法務大臣、いかがですか、これからこ
ういうことを起さないという保証がありますが。
○石井国務大臣 法の上で、法を守るといふ立場
から厳重にやつていくことが、私らのほうの立場
としては当然のことである。また、政治家として
こういう問題を見ますする場合において、こういう
ことがあつては問題を起こす。こういうことのな
いように、そろしてもうときれない形でいこう。
もしそういう金があるならば、こういうふうな問
題の起ころう的な場合でないときにきれいな形で
やるといふよろ注意をする。そういうよろな、
これはまあ各個各個人の良識、まあ世の中の声
といふものを聞きながら、みんなの良識に待つよ

とはつきり記憶はないのですけれども、岐阜県ですか。どこかで、やはり同じようだに、市長であつたか町長であつたか、やめる前に、これを見習つて金を渡したという事案を新聞で見た記憶があるのです。ちょっとつまびらかでないのですけれども、警察庁がいればわかるかもしないのだが、そういう点については法務省のほうでは御記憶ありませんか。

○津田政府委員 法務省には何ら報告はございません。

○塙委員 今度の問題については、私はその判断は国民がすると思います。国民がすると思ひますけれども、さつき同僚畠畠委員が触れましたように、やはりこういう非常に疑いの多いものは一応起訴をされて、たとえ公判が維持できなくとも、その判断は裁判にゆだねるべきではないのか。国民が非常に疑惑を持つておるようなものを、一方的にこういう処分をされたことは、検察官として何が割り切れないものを国民が抱くのではないか。そのことは、検察といふものの公正という立場から見て、私は非常に遺憾だと思っているわけです。公判が維持できなければ、容疑があるけれども不十分だからやめるという問題は、問題のあり方によるのではないかと思います。この問題が将来に及ぼす影響、あるいは選舉というものの持つておる非常に複雑な内容、こういう事案に関しての内容等については、やはりその判断を裁判所にゆだねるという姿勢のほうが必要なのではないか、私はこう思いますけれども、そういう問題について重ねて法務大臣の見解を承つておきたいと思います。

○津田政委員 現在の検察における考え方をまず最初に申し上げます。

御承知のとおり、もちろん、事実の存否の判断は裁判所が最終的に行なう。しかしながら、検察官としては有罪を求めるわけであり、有罪の裁判の認定が下ることを目的として、諸般の攻撃活動あるいは防御活動をいたすわけあります。その検察官が、みずから嫌疑不十分であると信じながらも、これを世間の疑惑を解くために起訴するといふことは、現在の検察の立場としてはこれをいたしておりません。そういうことをいたしますと、事件ごとによつていろいろその判断といいますか、結論を変えなければならぬ。これは容疑の程度は同じであるが、こちらは問題の事件だから起訴しておこう、こちらは何でもない事件だから問題にならないような事件では、起訴しないで済む。しかし、事件ごとにいろいろ検察官が判断をして区別するということは、検察の公平を害することになります。したがいまして、検察官といたしましては、有罪の判決を得るだけの嫌疑十分でなければ起訴すべきでないという立場を現在堅持いたしております。それはなるほど問題の事件であり、起訴しておけば、あまり批判をされなくていいじゃないかとう考へ方もあるちろんあり得ると思ひますけれども、現在の検察の立場は、さような立場をとつておりません。これは検察そのものの行き方として、外国にはあるいはそういうこともあると考へておられますけれども、現在の日本の検察の立場は、九五%に近い有罪率を持っておる、あるいは交通事故を入れますと九九%以上の有罪率になつておりますけれども、そういうことは、やはり国民が起訴された者につきましてはそういう結果になるということを評価して、すでに検察の起訴といふものを理解しておると思うのであります。したがいまして、その標準を変えますことは、これは将来無罪が出る率が高くなることも当然であります

が、それはともかくとしたまゝして、事件ごとにさよならの判断をいたしていかねばならないことは、やはり検察が政治的な判断をすることになるので、これは避けるべきものと私どもは考えております。

